
一場社會動盪再加上一場疫情，不僅將香
港人的生活帶向四分五裂、渾濁不安的局
面，更將醫護人員於十七年前那場疫戰之
後，再次推到社會的風口浪尖。以畫家的身
份來說，陳芷軒大概是很不願意被自己的正
職來模糊焦點的。但是，當《陳芷軒——水
粉胭脂個人畫展》在這個節骨眼下展開時，
卻不得不提到她的另一個身份——白衣天
使。

疫情下的護士心態
入行20年，陳芷軒也經歷過沙士。
「當年的保護措施對比現在，是沒得比
的。」陳芷軒說道，「那時候全香港是一間
負壓病房也沒有的，然而目前新冠肺炎並沒
有足夠證據去證實空氣可以傳播病菌，但是
我們已經有了更高級別的病房去對抗這個
病，這對醫護人員的保護是很足夠的。」她
認為作為醫護人員，將患者放在首位是絕對
的準則。眼見身邊的同行們或質疑政府的舉
措、或被「政棍」挑唆，「我覺得很心
痛。」她說。
沙士之後，香港對於疾病的措施已經有了
很大程度的提高，包括所有地方都要存放一
到三個月的醫療物資。「為什麼內地會有醫
護人員感染，就是因為一開始的物資沒有跟

上，但是至今，香港的醫護人員
都是安全的。」陳芷軒嘆了一口
氣：「對於十七年前來說，已經
是另一個世界了。」
回想起初拾起畫筆已經十年

了，陳芷軒沒有想過會走到今
天。她覺得能夠在護士的身份
下，放鬆心情去做這件事，是因
為畫畫是很開心的事情，無論畫
得好不好，都是開心的。
接下來，陳芷軒很想畫醫療系

列，「因為病人和醫護之間的情
感是很微妙的，當醫生幫病人的
時候，不僅僅是病人倚賴醫生，
同時病人也能讓醫生有力量，這
是很珍貴的。」

描繪動盪社會下的心聲
這兩個年頭對於陳芷軒來說頗有些不同，

在平靜的生活下，由於自己的職業關係，她
眼見身旁的人事物漸漸分崩離析，她在心底
發出一聲嘆息，陳芷軒坦然說：「2019年
人心備受衝擊，2020年至今，人心惶惶，
短短數月間，人心也變天了。香港經歷很大
的震盪，經濟受挫，社會撕裂，道德觀被扭
曲，暴力橫行，但最令人痛心的，是人與人

之間的決裂，不信任，敵對與仇恨。」
《願我們可以在一起》這個系列的畫作便

是在去年香港最低沉、最動盪的時候創作
的，「我分別畫了護士、警察、法官和小朋
友。我覺得香港人其實很慘，很可憐，這些
不同的職業在代表香港，但是他們不同的
職業都好像代表了不同的立場。最令人傷心
的不是哪一種顏色是正確的，而是人心的分
裂和互相的不信任。」
陳芷軒無奈地問了一句，「可以回到過去

嗎？我的朋友會回到我身邊嗎？從什麼時候
開始，我與你們走得那麼遠？是誰分開了我
們？」於是，在《香港夢》作品系列中，芷
軒以不同職業、不同年齡的女性為題，她們
有各自的社會角色，都是香港的一分子，同
時被捲入這場風暴中。藉《香港夢》系
列，芷軒祈願：「有一天，我們可以豁然接
納分歧，再次走在一起。」
過去十年間，陳芷軒於私家醫院任職護士

的工餘時間，以無盡熱情，從事她熱愛的繪
畫創作，把身邊人物及動物的
瞬間神態，一一繪成肖像，展
現各具性格的角色及面貌。是
次個展是她十年間參與三十多
個展覽的回顧及總結。
陳芷軒是一個典型香港人，

在繁忙的護士工作與生活中尋
找少少空隙持續習畫與創作，
年復一年，一步一步圓自己的
藝術夢。芷軒喜愛看水與色彩
在紙上的沉澱，亦愛聽粉彩在

砂紙上的聲音，為生活多添一點情、味、與
色彩。
「我做護士已經做了快二十年了，在十年

前的一個機緣巧合之下，在轉去做手術室的
護士後就想找一些嗜好去放鬆一下。」陳芷
軒對畫畫，是從小就有興趣的，這件事讓她
輕鬆，也在護士的本職下找到樂趣。
「我喜歡畫女性，因為我覺得女性在工作

中的動態是很美的，那種美態在畫中是很容
易表達的。比如《東方夢露》，我是想傳達
東方的女性的美。陳芷軒認為，每一個人心
中也有一個夢露，是獨特的，有氣質但卻頑
皮的，有吸引力的。作品加入中式元素，既
有青花瓷的高雅色調，也有國畫的意象，加
上水彩畫的艷麗色彩，以展示東方人的美
態。陳芷軒說，《水粉胭脂》代表她醉心於
水彩人像的瑰麗，與動物的斑斕色彩。她認
為每一個人心中也有一個夢露，是獨特的，
是有氣質但卻頑皮的，有吸引人的元素。

文：香港文匯報記者 胡茜
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白衣天使妙筆調水粉白衣天使妙筆調水粉
陳芷軒陳芷軒：：香港醫護保護措施足夠香港醫護保護措施足夠

■■《《但願你在此但願你在此》》

■■陳芷軒畫的女性系列陳芷軒畫的女性系列。。

■■陳芷軒與恩師郭志立老師陳芷軒與恩師郭志立老師。。

■■在動盪在動盪
社會下繪社會下繪
出的不同出的不同
職業職業。。
胡茜胡茜攝攝

■■陳芷軒與護士肖像陳芷軒與護士肖像。。 胡茜胡茜攝攝

為港人尋找小時候的味道為港人尋找小時候的味道

鄧子平鄧子平有機蘋果傳遞無添加的愛有機蘋果傳遞無添加的愛

掃碼看精彩片段

■■互生高原富士蘋果園主鄧子平互生高原富士蘋果園主鄧子平。。

■■鄧子平的臉上寫鄧子平的臉上寫
着 他 對 蘋 果 的 執着 他 對 蘋 果 的 執
着着。。

■■鄧子平盼將健鄧子平盼將健
康傳遞給每一個康傳遞給每一個
階層的人階層的人。。

■■蘋果如一顆心給香港人蘋果如一顆心給香港人
分享分享「「無添加無添加」」的愛的愛。。

■■陽光越好陽光越好，，曬出來的蘋果就越好看曬出來的蘋果就越好看。。

有人將蘋果比喻為一顆有人將蘋果比喻為一顆

心心，，除了自身帶有除了自身帶有「「對身體好對身體好」」的的

功能和營養價值以外功能和營養價值以外，，送蘋果給摯親也送蘋果給摯親也

象徵了一份愛與關懷象徵了一份愛與關懷。。互生高原富士蘋果坐互生高原富士蘋果坐

落在元朗鬧市中的一個角落落在元朗鬧市中的一個角落，，六十多歲的園主鄧子六十多歲的園主鄧子

平除在香港擁有另外三家蘋果坊專賣店外平除在香港擁有另外三家蘋果坊專賣店外，，遠在陝西省延安市宜川縣遠在陝西省延安市宜川縣

還擁有約四百畝地還擁有約四百畝地。。鄧子平早於上世紀九十年代將它開發成為陝北互鄧子平早於上世紀九十年代將它開發成為陝北互

生生（（宜川宜川））高原蘋果園高原蘋果園，，並用了十多年時間在地處黃河壺口的一大片並用了十多年時間在地處黃河壺口的一大片

土地上種出將近兩萬棵蘋果樹土地上種出將近兩萬棵蘋果樹，，栽種出一顆又一顆的栽種出一顆又一顆的「「心心」」運到香港運到香港

與市民分享與市民分享「「無添加無添加」」的愛的愛。。 文文、、攝攝：：香港文匯報記者香港文匯報記者 陳儀雯陳儀雯
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「「我我果園種植的蘋果絕對是沒有果園種植的蘋果絕對是沒有
公害公害、、沒有農藥沒有農藥、、沒有殘沒有殘

留留，，屬於有機的優質食品屬於有機的優質食品。」。」第一次第一次
見面見面，，讓人感覺平實讓人感覺平實、、謙遜的鄧子平謙遜的鄧子平
正在為元朗新搬進的店舖打掃正在為元朗新搬進的店舖打掃，，放下放下
手上的工作手上的工作，，當他開始講起自己園裡當他開始講起自己園裡
種植的蘋果的時候種植的蘋果的時候，，彷彿身體注入新彷彿身體注入新
的能量的能量，，滔滔不絕地介紹他在陝西的滔滔不絕地介紹他在陝西的
「「心血心血」。」。根據鄧子平形容根據鄧子平形容，，陝西的陝陝西的陝
北地區屬於黃土高原北地區屬於黃土高原，，日照時間長日照時間長、、日日
夜溫差大夜溫差大、、經緯度合適經緯度合適，，種出來的水果種出來的水果
都會比其他地方更好吃都會比其他地方更好吃。。19981998年年，，他走他走
到人生低谷到人生低谷，，失去了名利與財富失去了名利與財富。。今天今天
眼前一箱箱排得滿滿的蘋果眼前一箱箱排得滿滿的蘋果，，回想看回想看
他初到陝西那一年只不過是樹苗的果他初到陝西那一年只不過是樹苗的果
園園。。當時一個香港人選擇到內地大西當時一個香港人選擇到內地大西
北發展事業並非一個容易的決定北發展事業並非一個容易的決定，，但但
是為了種出好吃的蘋果是為了種出好吃的蘋果，，鄧子平亦不鄧子平亦不
計代價計代價。。蘋果樹苗經過五年培育蘋果樹苗經過五年培育，，到到
首次結出果實首次結出果實，，鄧子平看它們成鄧子平看它們成
長長、、成熟成熟、、結果結果，，甚至待種植穩定甚至待種植穩定
下來下來，，在在20112011年離開果園年離開果園，，回到香回到香
港開拓銷路港開拓銷路，，給香港人分享他有機給香港人分享他有機
耕作的成果耕作的成果。。
那時候那時候，，鄧子平特別懷念市面鄧子平特別懷念市面
上已經失去的蘋果味道上已經失去的蘋果味道，，他憶他憶
述過去的蘋果述過去的蘋果「「又香又香、、又甜又甜、、
又鬆化又鬆化」，」，而且沒有渣而且沒有渣、、能能
夠連蘋果皮一起吃夠連蘋果皮一起吃。「。「吃吃
就覺得健康就覺得健康。」。」於是他就於是他就
想要用有機肥料種蘋想要用有機肥料種蘋
果果，，希望耕種能夠返璞希望耕種能夠返璞
歸真歸真，，再次尋回他小再次尋回他小
時候的味道時候的味道。。大部大部

分香港人都愛吃日本的富士蘋果分香港人都愛吃日本的富士蘋果，，但他但他
果園種植的蘋果卻一直深受在香港定居果園種植的蘋果卻一直深受在香港定居
的日本人歡迎的日本人歡迎。「。「很多從日本嫁到香港很多從日本嫁到香港
的的『『師奶師奶』』都喜歡吃這裡的蘋果都喜歡吃這裡的蘋果。。吃完吃完
以後她們會給我發信息說以後她們會給我發信息說，，蘋果很真蘋果很真
實實，，不會太甜不會太甜，，也不會太香也不會太香。」。」鄧子平鄧子平
一再強調自己果園種植的蘋果不單單夠一再強調自己果園種植的蘋果不單單夠
「「純粹純粹」，」，都是用有機肥料施肥都是用有機肥料施肥，，而且而且
套紙袋的技術和採摘的時間上都有一定套紙袋的技術和採摘的時間上都有一定
的講究的講究，，拿捏得非常準確才能讓人吃出拿捏得非常準確才能讓人吃出
蘋果真正的味道蘋果真正的味道。「。「除去兩層紙袋以除去兩層紙袋以
後後，，蘋果要曬十來天蘋果要曬十來天，，然後仔細觀察它然後仔細觀察它
的皮色的皮色，，陽光越好陽光越好，，曬出來的蘋果就越曬出來的蘋果就越
好看好看。。蘋果上糖以後就更好吃了蘋果上糖以後就更好吃了。」。」鄧鄧
子平的臉上寫他對蘋果的執子平的臉上寫他對蘋果的執。。

良心栽種扶植百姓
回想驅使鄧子平種出回想驅使鄧子平種出「「中國好蘋果中國好蘋果」」
的動力的動力，，源於源於 19971997 年的那場金融風年的那場金融風
暴暴。。當時在香港靠種菜和經營酒樓生意當時在香港靠種菜和經營酒樓生意
的他遇上經濟危機的他遇上經濟危機，，生意失敗生意失敗，，需要將需要將
資產都變賣出去資產都變賣出去。「。「當時我當時我『『草草』』上上
了內地了內地，，最深刻的就是坐在黃河壺口瀑最深刻的就是坐在黃河壺口瀑
布的大石上布的大石上，，在想為什麼我曾經那麼有在想為什麼我曾經那麼有
錢卻要淪落到這樣的地方錢卻要淪落到這樣的地方。」。」鄧子平在鄧子平在
20032003年宣佈破產以後年宣佈破產以後，，就從一名擁有自就從一名擁有自
己生意的人己生意的人，，到內地打工到內地打工，，幫別人賣有幫別人賣有
機肥料機肥料。。後來有一間公司生產有機肥後來有一間公司生產有機肥
料料，，鄧子平就自己嘗試種植鄧子平就自己嘗試種植，，發現種出發現種出
來的蘋果的確更好吃來的蘋果的確更好吃。。於是就決心往大於是就決心往大
西北出發西北出發，，再次打造自己種植的一片天再次打造自己種植的一片天
空空。。鄧子平用了十多年的時間穩定了種鄧子平用了十多年的時間穩定了種
植蘋果的規律植蘋果的規律，，同時也出產不同的農產同時也出產不同的農產
品品，，例如例如：：水蜜桃水蜜桃、、提子提子、、李子李子，，甚至甚至

是小米和番薯是小米和番薯，，鄧子平覺得這些產物都鄧子平覺得這些產物都
非常適合在陝北種植非常適合在陝北種植，，而且一如既往而且一如既往，，
都沒有化學的元素和除草劑都沒有化學的元素和除草劑，，能讓人吃能讓人吃
出天然的味道出天然的味道。「。「我沒有下防腐劑做保我沒有下防腐劑做保
鮮鮮，，要不就一整年都能吃上要不就一整年都能吃上。」。」鄧子平鄧子平
按時節種植按時節種植，，以時令水果為主以時令水果為主，，過了一過了一
次的收成期恐怕要再等下一季才能吃次的收成期恐怕要再等下一季才能吃
上上。。即使偶爾會讓顧客失望即使偶爾會讓顧客失望，，鄧子平還鄧子平還
是堅守有機的原則是堅守有機的原則，，絕不讓水果有任何絕不讓水果有任何
的的「「雜質雜質」。」。
鄧子平的果園得到當地政府的大力支鄧子平的果園得到當地政府的大力支

持持，，除了因為他對農產品的安全要求嚴除了因為他對農產品的安全要求嚴
謹以外謹以外，，果園還給當地的農民和貧窮的果園還給當地的農民和貧窮的
老百姓帶來跟多的機遇與更高的薪金老百姓帶來跟多的機遇與更高的薪金。。
「「只要他們按我的準則來做只要他們按我的準則來做，，完全不完全不
用化學的藥品用化學的藥品，，達到我的要求達到我的要求，，那我給那我給
他們的價錢就會高一點他們的價錢就會高一點，，這樣就可以藉這樣就可以藉
此扶植當地的農民此扶植當地的農民。」。」經歷過金融風暴經歷過金融風暴
的鄧子平的鄧子平，，在香港跌倒在香港跌倒，，能夠在十多年能夠在十多年
間再次站起來間再次站起來，，讓他更相信內地一直都讓他更相信內地一直都
是香港人的後盾是香港人的後盾。。他提到他提到，，內地無論是內地無論是
食水還是食物食水還是食物，，單單是蔬菜每天都幾百單單是蔬菜每天都幾百
噸地運到香港噸地運到香港，，香港人怎樣都割不斷與香港人怎樣都割不斷與
內地的關係內地的關係，，而他則用自己的果園回饋而他則用自己的果園回饋
內地對他的支持與幫助內地對他的支持與幫助，，這種互利互惠這種互利互惠
的良好關係的良好關係，，相比起果園的生意相比起果園的生意，，更加更加
值得他尊重與珍惜值得他尊重與珍惜。。
被問到怎樣做到百分百有機耕種被問到怎樣做到百分百有機耕種，，鄧鄧
子平平淡地帶出子平平淡地帶出，，其實沒有什麼秘方或其實沒有什麼秘方或
者秘訣者秘訣。「。「種植者要用良心去種植種植者要用良心去種植，，就就
能種出好東西能種出好東西。」。」鄧子平認為無論是農鄧子平認為無論是農
民還是一般工作的老百姓也好民還是一般工作的老百姓也好，，最主要最主要
是勤奮和良心是勤奮和良心。。種植者固然要時刻保持種植者固然要時刻保持
產物乾淨產物乾淨，，比如說看見雜草的時候就立比如說看見雜草的時候就立

即清除和割草即清除和割草，，而不是貪圖一時方便使而不是貪圖一時方便使
用除草劑和農藥解決用除草劑和農藥解決。。鄧子平的農產品鄧子平的農產品
早就達到政府要求的早就達到政府要求的326326項食物安全的項食物安全的
標準標準，，而且已經連續八年達標而且已經連續八年達標。「。「有些有些
醫生朋友跟我說醫生朋友跟我說，，我把蘋果說得多天花我把蘋果說得多天花
龍鳳也沒有用龍鳳也沒有用，，他們只相信數據他們只相信數據。」。」因因
此鄧子平拿出了憑據給醫生或者專業人此鄧子平拿出了憑據給醫生或者專業人
士士，，慢慢對自己的種植越來越有信心慢慢對自己的種植越來越有信心，，
相信自己的能力可以給香港或者內地的相信自己的能力可以給香港或者內地的
人帶來更健康的食品人帶來更健康的食品。。因為對於他來因為對於他來
說說，，健康健康，，應該是屬於每一個階層的應該是屬於每一個階層的
人人。「。「我不會打我不會打『『有機有機』』的旗號去賺的旗號去賺
錢錢，，要是平民百姓或者比較低下階層的要是平民百姓或者比較低下階層的
人吃不起人吃不起，，是沒有意思的是沒有意思的。」。」無論鄧子無論鄧子
平作為一個生產者或者銷售者平作為一個生產者或者銷售者，，他期盼他期盼
自己的蘋果都能像一顆良心般給市民傳自己的蘋果都能像一顆良心般給市民傳
遞支持和關愛遞支持和關愛。。


